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特别观察·校园健身

都市周末： 您出生于新
化，5岁开始习武， 到今天练
武快40年了， 您是怎样看待
武术的？

游：武术是一种文化，是
中华优秀传统文化的重要
组成部分。练武不只能强身
健体， 还可以接受武术文化
的熏陶。自古以来的习武者
在练武中逐步形成了一套
身体技能和武术思想，比如
以退为进、 天人合一等武术
文化。但很可惜的是，社会上
对武术还是普遍存在误解，
很多人误以为武术就是打
打杀杀。 传统武术只在民间
零星地传承，还没有真正地
登入大雅之堂。

这些误解一方面来自影
视剧的影响，比如李小龙、成
龙、李连杰等影星，他们的影
视作品《少林寺》等展示了武
术的魅力， 但又很容易给人
武术就是打架的印象。外国
人也会认为中国人只会功
夫，缺乏智慧。当然也与多年
来整个社会对武术这种传
统文化的理解不够、武术界
本身的文化传播重视不够
有关。这也是我们要努力传
播武术， 特别是走进校园面

向青少年进行武术教育的
一个重要原因。武术不仅能
强身健体， 还有作为传统文
化的精髓和内涵，我们的孩
子们特别需要了解这一点。

都市周末： 上世纪90年
代初，您就开始创办武术学
校， 后来又开始探索武术进
校园。为什么有这种变化？

游：90年代前后湖南的
民间武术活动搞得很热烈，
省里面还统一制作拳师证
书。沿海企业对持有湖南省
拳师证的人， 招工一律优
先，很多人都想拿到拳师证
后去沿海一带当保安。一开
始我也是这么计划的，之后
想难道就一辈子当个保安？
还有，我发现细娃子们要是
练武就读不了书，要读书就
练不了武， 时间搞不赢。和
几个兴趣相投的师兄弟碰
到一起后，我们决定开办武
术学校。

进入新世纪后， 湖南武
术开始走下坡路了 ，曾一度
红火的传统武术学校培养
的学员，文化素质越来越难
以适应现代社会的需求，办
学路子越来越窄，有的步入

了“死胡同”。怎么办？2002年
前后， 我们决定把办武术学
校改为办学校武术。 把武术
与学校教育结合起来， 不只
把武术当作“功夫”，而是当
作文化。这就是武术进校园。

都市周末： 武术怎么进
校园？ 武术进校园后给学生
带来了什么影响？ 这次的段
位制推广“十年计划”为什么
把校园作为重要阵地？

游： 首先我们申请成立
武术俱乐部， 以俱乐部的形
式与学校合作， 派教练员利
用体育课和周六周日的时间
给学生上课， 不影响学生的
文化课学习。2003年我们在
桃江六中和益阳六中进行
了试点， 均取得了成功 ；
2005年又在桃江一中、湘阴
县一中、 新邵一中、 娄底一
中、 娄底三中扩大了试点；
2008年我们的培训进入到
长沙“四大名校”。

从我们多年的实践来
看， 孩子们学习武术并没有
耽误学习， 反而提高了学习
效率。比如我们强调的“一秒
钟价值”。 武术强调内外兼
修， 让学生迅速掌握习武动

作与相应习武方法， 让其自
我领悟能力在最短时间内提
升， 并把这种领悟能力带到
学习、工作、生活中。比如一
秒钟你可以做一个无力度无
速度的冲拳动作， 也可以选
择做一个有爆发力有速度的
冲拳动作； 把这一秒钟运用
到学习上， 认真地听好老师
每一秒钟的课和不认真听好
每一秒钟的课， 它的价值是
截然不同的。

为什么这次段位制推广
要将校园作为重点？ 我很同
意我的胞弟游亮东的观点。
他觉得， 从近代实行新式学
校教育以来， 我们的学校制
度、 课程设置基本上是仿照
欧美、苏联的模式，中国传统
教育方法用得很少， 中国传
统文化方面的内容更是少得
屈指可数。 在现行的学校体
育教学内容中， 几乎全是西
方体育。 每一个民族要有自
己的文化， 没有自己的文化
就无法在世界上立足。 武术
进校园， 是普及和传承中华
武术传统文化的必由之路。

“武术不只是功夫更是文化，
青少年特别需要了解这一点”
对话中华武术发展促进会主席、湖南武术协会副主席游罡华

■文/记者 卢小伟

12月14日，“挑
战21天” 特别观察
报道了中国武术段
位制推广走进湖南
校园的消息。段位制
推广意味着百万湖
湘学生将有机会习
练武术，传承中华武
术文化。

为培养合格的段
位制指导员、考评员，
12月27日至28日，来
自全省各地的200
多名学员，在长沙接
受了培训。

为什么校园是
武术推广的重点？会
给学生带来怎样的
影响？12月25日，三
湘都市报记者专访
了中华武术发展促
进会主席、湖南武术
协会副主席游罡华 。


